

# EL PACIFICO

## PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

Editor responsable — CARLOS CLAVERA

Año I

PUNTARENAS DICIEMBRE 10 DE 1896

No 45

### CONDICIONES

Este periódico saldrá á luz todos los jueves y domingos.

La imprenta no asume responsabilidad ninguna por los comunicados que se publiquen en este periódico.

La serie de 12 números vale \$ 1-00 y el número suelto 10 centavos.

### GRAN HOTEL

*En él se encuentra un servicio esmerado y cuartos bien ventilados, esta situado en la plaza de la Victoria frente al parque*

### SASTRERIA

DE

TEODOMIRO ACUNA

EN ESTE ESTABLECIMIENTO SE ENCUENTRA UN SURTIDO COMPLETO DE CASIMÍRES Y JERGAS de última moda

A SUS CLIENTES PRESTA MUCHAS COMODIDADES PARA EL PAGO DE LAS OBRAS QUE LE ENCOMIENDEN

### TIPOGRAFIA

DE

## EL PACIFICO

Impresiones baratas de Circulares, Anuncios Comerciales, Pagares por dinero y trabajo, Contratos de cedro y mora, Memorandums, Facturas, Etiquetas para botellas, Programas, Participaciones para matrimonios, Invitaciones de todas clases y Cartulinas de visita.

EJECUCION ESMERADA Y PRONTA

## Alberto Fait & Co

### PUNTARENAS

GRAN ALMACEN

al por mayor y menor *Importación directa.*

ACABAN DE RECIBIR un surtido excelente y general de ABARROTOS VINOS, LICORES, CERVEZAS, GENEROS, DE TODAS CALIDADES,

PERFUMERIA, HIERRO REDONDO Y EN PLANCHAS

Especialidad en artículos de SEDA de nuestra fábrica de Italia. Se envían muestras á los comerciantes que las soliciten, y se aceptan órdenes

GRAN DEPOSITO DEL FAMOSO VERMOUTH GANCIA

á \$ 13-00 caja comprando de 10 para arriba

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Hacemos descuentos considerables por VENTAS AL CONTADO.

### BELLA VISTA MINING MILLING Co.

*Se avisa al comercio de Puntarenas en particular, y al de la Republica en general que desde esta fecha, soy el Representante en este puerto de la expresada Compañia.*

*Roberto A. Taylor,**Puntarenas Diciembre 10 de 1896.*

### EL ARRIERO

Tienda de doña Pacífica de Amador SITUADO FRENTE AL ALMACEN DE D. ARTURO ESQUIVEL

Bien baratos y muy buenos se venden toda clase de víveres.

Se les dan "ñapas" á los compradores

MANUEL AMADOR C.

Corredor Jurado. Oficina de res Felipe J. Alvarado y Co.

Actividad en dicho r

## EL PACIFICO

### EXAMENES DE FIN DE AÑO

Las dos escuelas primarias que existen en esta ciudad costeadas por la Nación—una de varones y otra de mujeres—rindieron examen oral en la semana pasada, en cuatro días la primera y en tres la segunda.

Para poder formar juicio exacto del adelanto verdadero, hay que tomar en cuenta tantas circunstancias, que á la verdad no puede uno afirmarlo así de primera vista.

En primer lugar, sería necesario tener presente el resultado de los exámenes del año anterior, para poder hacer comparación entre uno y otro y de ahí poder sacar el positivo aprovechamiento de los alumnos; pero así como se hace y apesar de ser casi siempre los mismos, se toman como nuevas las impresiones que causan, no hay un punto de partida para formar juicio, y siendo por lo regular cada año distinto el personal docente y distinto el personal de examen, se acaba de alejar la idea clara de la posesión de conocimientos que se debieran tener.

Buscando ese punto de partida, hemos procurado tener á la vista los informes generales de los años pasados; pero parece que solo el del 95, que hace relación al 94, se ha publicado y no el del año corriente, que haría relación al 95; pero aun así nos servirá de mucho.

En las escuelas de esta ciudad, calificadas, como están, de graduadas incompletas, debiera darse la enseñanza de los cursos elemental y medio, ó lo que es lo mismo, del primero al cuarto grado; pero no obstante que esa calificación data de años atrás, hasta en este año y solo en la escuela de varones, se encuentran los cursos completos.

Para cada grado tienen distinto maestro, y dividido el primero en dos, que determinan por A y B, resulta un maestro más, no obstante que los alumnos de ambos no llega á la cifra de 50, que es el máximo que un maestro puede tener á su cargo.

La Sección A del primer grado tuvo un promedio de calificación de 91, y la Sección B el 85. Se distinguió en

Pablo Angulo  
Tomás Aguirre  
Andrés Aguirre  
Leonario Aguirre  
Arturo Guevara  
Juan J. Suñol  
Félix Pizano  
Cruz Flores  
Jerónimo Bolívar.

Haciendo la comparación que antes dijimos, resulta más adelante en este año, porque esa misma clase en el 94 dió un promedio de 4,90. La comparación tiene que ser favorable para estos dos últimos años, porque el 94 fué cuando peor organizada estuvo la escuela de varones, superándole entonces de una manera notable la de niñas, que en el primer grado obtuvo también 6,50.

El segundo año ó segundo grado de la escuela de varones á que nos venimos refiriendo, obtuvo un promedio de 6,48 y como alumnos distinguidos:

Juan Casares  
Ramón Amador  
Alfredo Apú  
Juan Cordero  
Luis París y  
Juan Estrada.

En el mismo grado la clase de igual año alcanzó en el 94 apenas un promedio de 4,80, inferior, como se vé, al de este año y como tiene que haberlo sido también al del año próximo pasado que no se publicó, pero que sí recordamos que no quedó mal.

Los alumnos del tercer año, que sostuvieron materias más interesantes, por la extensión que el programa va tomando en esos grados, fué la prueba más entretenida y satisfactoria, obteniendo como buen resultado un promedio de 7,20, con seis jóvenes distinguidos y uno que mereció "especial mención"; este fué Narciso Zamora y los distinguidos:

Francisco Brenes  
Lisímaco Cruz  
Ernesto Guevara  
Carlos Pineda  
Nicasio Pérez  
Evanjelista Villafañá

Siguiendo la comparación que venimos haciendo, ese grado en el año 94 solo llegó del promedio de 5,10.

Como antes dijimos, hasta en este año se han dado en la escuela de varones la clase del cuarto año ó cuarto grado, la que, á cargo del Director, fué sometida á examen ba-

jo la réplica del mismo, haciendo lucir buenos conocimientos que le mereció un promedio de 8,94 y con calificativo de sobresalientes los jóvenes

Simón Marroquín  
Héctor Guevara  
Guillermo Camarena  
Ramón Castañá  
Luis A. Guido  
Ladislao García  
Andrés Medina  
Juan Guido

Hasta aquí la relación especial de la escuela de varones, y sin perjuicio de entrar al final á ocuparnos en general del personal docente, seguiremos con el examen verificado en la Escuela de Niñas.

El primer día se ocupó con las alumnas de primer grado y se presentaron á examen en número de 16, según recordamos.

Mucha paciencia y mucha buena voluntad era necesario tener para oír aquel acto, en que por la poca importancia de las asignaturas y el poco adelanto de las alumnas lo hacía cansa lo; prueba el calificativo que obtuvieron, que apenas llegó en su promedio á 4,21, sin que en esa clase hubiera una sola alumna distinguida, mientras que en el 94 obtuvo un promedio de 6,50.

El segundo grado sí estuvo á la altura que era de desearse, haciendo á un lado una que otra perturbación tan común en las niñas, la generalidad dió buena prueba de adelanto, como lo demuestra el promedio de 7,95 que sacaron en sus calificaciones, superior á la del 94, quedando como distinguidas las niñas

María Sáenz  
Rosalina Miranda  
Concepción Rodríguez  
Rosalina Contreras  
Clemencia Guido

A la clase de tercer grado solo se presentaron á examen unas ocho alumnas, y aunque las asignaturas son de más importancia, no hubo el lucimiento que en otras épocas se ha notado, pues el promedio fué solo de 5,40, cuando en 1894 la misma clase y las mismas alumnas llegaron á obtener el de 8,90. Con todo y eso se distinguieron las niñas

Dímas Chavarría  
Angélica Amador  
Anita Canessa  
Jesús Hío

Ninguna clase de ambas escuelas dió canto ni ejercicios de gimnasia;

no sabemos si están ó no suprimidos, aunque creemos que no.

El atrazo en que se encuentra el tercer grado de la escuela de niñas, se explica por las alternativas que ha sufrido con el cambio de maestras durante el año, cuyo curso todo casi no se ha hecho en forma.

La escuela de varones, desde el año pasado, se encarriló bien, bajo la dirección de buenos maestros, y en este año no ha podido ser mejor.

El orden en que se verificaron los exámenes en esa escuela, daban mejor idea de los conocimientos que los alumnos tienen, porque cada cual sostenía la materia que á la suerte le salía; no así en la escuela de niñas, que había un programa de preguntas limitado, por lo menos en la clase de primer y tercer grado.

Tal como se practican los exámenes, bajo la réplica del maestro, dan la ventaja de que el alumno no se impresiona tanto y que al mismo tiempo se conocen las aptitudes del maestro y su método de enseñanza, que es la mira principal de la ley al establecerlo así.

Y bajo este sentido debemos decir que, á nuestro juicio, calificamos con buenas dotes para el Magisterio y con los conocimientos suficientes para su clase á la señora doña Amelia Viquez de Alvarado en la escuela de varones.

De los maestros de tercero y cuarto grado en la misma escuela, señores don Rafael María Rodríguez y don Alberto Carbajal, respectivamente, no sabemos qué decir, son tan competentes el uno y el otro, que no nos atrevemos á inclinar la balanza por ningún lado. Creemos que es bastante lo dicho como recomendación para ambos y de mucha satisfacción para el Gobierno que los nombró y para el pueblo que de ellos recibe educación.

Es tal el adelanto que se palpa en las clases de estos maestros, que ya se siente la necesidad de una clase superior, para que aquellos alumnos que han llegado á obtener los conocimientos que da la escuela elemental, no tenga dique el vuelo de su inteligencia.

A este respecto creemos que ya es tiempo que, si el Gobierno no facilita una beca para esta comarca, lo haga el Municipio, mandando á continuar sus estudios en San José á los alumnos que lo merezcan.

De la escuela de niñas, la maestra señorita María Peña Velazco es la

que ha dejado bien sentada su reputación como institutriz; merece elogios por su constancia y por su vocación tan bien empleada en favor de la enseñanza.

Quisiéramos tener iguales palabras de reconocimiento para todos, pero qué hacer si faltamos á la rectitud que da valor al mérito?

Lo que sí quisiéramos es que de algo sirva para lo futuro el conocimiento que nos dejan los exámenes de fin de año: que no se olvide su resultado, para que al abrirse de nuevo las escuelas en el próximo año se encaminen con mayor acierto de provecho.

## GACETILLAS

**DON Manuel Leiva, Jefe principal de la oficina central de profilaxis, á quien saludamos, se encuentra en ésta haciendo visita á la oficina que aquí lleva ese nombre.— Su laboriosidad y pericia en la materia serán de mucho bien para que en lo de adelante se lleve con orden y como es debido el cumplimiento de esa ley, que hasta ahora ha sido así. Cuando haya terminado procuraremos saber de él mismo y como la mejor fuente, lo que haya encontrado hecho y por hacer y las disposiciones que deje por cumplir.**

**COMISION DE MARINA.— Llegaron á ésta el sábado cinco en tren extraordinario. El lunes hicieron su primer viaje á Tivives, en donde, apesar de haber tenido un tiempo espléndido, no se atrevieron á saltar á tierra, manteniéndose como á 800 metros de distancia y á una profundidad de 12 metros, por supuesto, sin novedad á esa distancia y á esa profundidad.**

Según se trasciende, y es lo creíble, sus trabajos no serán otros que el estudio de Tivives en lo que pueda prestarse para puerto artificial y nada más. Y así debe ser; porque no parecería de formalidad el que después que se acepta por el Gobierno ese punto y se hace que el Congreso lo acepte también, viniesen ahora á buscarse otro distinto.

Esa es una ilusión que se han querido formar los que quieren revestir de imparcialidad á lo que se ha hecho; pero piénsenlo y verán que ese juicio no se aviene con la seriedad de los actos de los Poderes en que ayer resuelvan una cosa y hoy la pongan en duda.

Los trabajos continúan en Tivives según entendimos, y de cuanto podamos apereibirnos seguiremos dando cuenta.

**TRATADO CON ESPAÑA.—** Ha cambiado de faz la cuestión ante el Congreso; la mayoría lo acepta como base de discusión y lo encuentra arreglado á los principios internacionales, como siempre lo encontramos nosotros, con solo la circunstancia de la guerra con Cuba, circunstancia que se salva con la adición que se ha propuesto por uno de los miembros de la Comisión, de que él rija solo por los delitos cometidos en tiempo de paz.

**ELECCION DE MUNICIPES.** El día 8 tuvo lugar esa elección en esta ciudad. Los electores estuvieron divididos, lo que prueba que habían precedido trabajos por sacar cada cual sus candidatos y que el resultado obtenido de esa manera no puede representar la voluntad general. Ojalá que los electos sepan valorar el cargo que se les da y que correspondan en la medida de sus facultades á las aspiraciones del pueblo.

**FELICITAMOS** á la señorita Teresa Molina por el lucido examen que rindieron sus discípulos el domingo próximo pasado y aprovechamos la oportunidad para instarla á que continúe su árdua pero noble misión de enseñar al que no sabe.—

## REMITIDOS

### PUNTARENAS ADELANTA

Tenemos nuevos Ingenieros, nuevo Comandante de Plaza, nuevo Comandante de Policía, nuevo Agente de la misma, nuevas policías, nuevos soldados en la guarnición de la cárcel y en fin muchas cosas nuevas, que de todas ellas esperamos buenos resultados.

Los primeros vienen á demarcar definitivamente cual sea el lugar ó paraje donde se colocará el nuevo puerto, que nosotros esperamos le den el nombre de "Puerto de Iglesias", esto si es el Pital ó Tivives.

El segundo está organizando las cosas de tal manera, que hasta hoy estamos sumamente satisfechos.

El tercero, aunque joven, es bien disciplinado y conoce bien sus obligaciones y hace cumplirlas.

El cuarto: no conocemos nada de este señor, pero ya nos parece ver los órdenes respecto á cortar el cnter del juego prohibido;  impedir que en los establecimientos pblicos permanezcan los vagos todo el da. Ordenar  los policas que no permitan grupos en las aceras. Obligar  dichos policas no molestar  las jvenes que andan en sus mandados. Ordenar  un polica q' vijile  los que traen vveres para que no sean monopolizados por los "Gorrones Chinameros". Colocar un polica en el switch y otro en la Estacin del Ferrocarril para no permitir el monopolio de los mismos "Gorrones", porque todo esto va en perjuicio del pueblo. Dictar una orden y que esta sea reconocida por el Municipio entrante sobre prohibicin completa de no permitir que  jvenes se les venda licor bajo la pena de diez pesos de multa al que no acatare esta orden. En fin, que los nuevos Municipios le den el nombre al nuevo parque, llamndolo "Parque del General Cañas".

### BONO

Señor Cronista de «El Pacífico»

Segn mi ofrecimiento, le remito  continuacin los datos que me encarg suministrarle sobre la escuela de la Srta. Teresa Molina. Da de examen Dbre. 6

Esta escuela es privada y mixta. Consta de 25 alumnos, 15 varones y 10 nias. Presentaron examen 12 varones y 6 id.

Hubo muy bonita concurrencia como Ud. vi. Los nios todos dieron muestras de adelanto. Se distinguieron notablemente la nia Salvadora Mc. Adam y el nio Ismael Espinoza.

Los trabajos de costura ejecutados por varias nias, fueron calificados en conjunto, obteniendo la nota 7.—equivalente  distinguido.

La calificacin  promedio general obtenida por la escuela es la de 5, 42.

Hubo dos premios que se concedieron  la nia Salvadora Mc. Adam y al nio Ismael Espinoza.—

Es todo cuanto puedo decirle. El examen empez  las 11 a. m. y termin  las 4 p. m.

Su amigo y servidor,

EL REPORTER

# A precio sin rival VENDO:

Sal de marquilla, Vinos dulces, en barriles y cajas, Ajenjo Pernod, Anisado en garrafitas de fantasia, Loza ordinaria Sardinias en aceite y tomates, Macarrones Garrafonos vacios de un galn, ruedas para carretas.

AGUSTIN GUIDO.

## FELIPE J. ALVARADO & Co,

*San Jose, Limon, y Puntarenas*

—[COSTA RICA]—

CASA DE AGENCIAS Y COMISIONES

AGENTES DE VARIAS COMPANIAS DE VAPORES.

*Letras sobre Europa, y Estados Unidos*

CABLE: ALVARADO

# Regalada

Una finca con veinte hectreas de terreno, situado en la milla martima de "Los Organos" costa de Paquera, con cinco hectreas de platanales, trapiche, rancho etc. se vende por la miseria de trescientos pesos al contado   plazos.

En esta imprenta se darn ms pormenores.

# Tienda de la Fama

Acaba de recibir:

*Harina, arroz, jamones, pasas, pimientos morrones, uvas, confites de goma, esparragos, tomates, ostiones, jaleas, galletas piloto y soda, fideos, frjoles, frutas y conservas, gran surtido de juguetes para la pascua, etc. etc.*